Una gran pérdida para la psicología internacional: la muerte de Jing Qicheng (1926-2008)

Rubén Ardila, Ph.D.

Universidad Nacional de Colombia

Correspondencia: ruben.ardila@etb.net.co

El principal líder y organizador de la psicología en China durante los últimos 60 años, Jing Qicheng, murió el 28 de septiembre de 2008, a los 82 años, de un ataque cardíaco. Había nacido el 3 de marzo de 1926 y había trabajado durante toda su vida en el desarrollo de la psicología china y en su inserción internacional. Desde sus cargos como Vice-presidente de la Unión Internacional de Ciencia Psicológica (IUPsyS), Presidente de la Sociedad China de Psicología y Sub-director del Instituto de Psicología de la Academia China de Ciencias, había sido la figura más destacada de la psicología en oriente, y especialmente en China. Era el puente entre la psicología china y la psicología en el resto del mundo.

El Profesor Jing trabajó en psicología experimental, percepción, colorimetría y psicología internacional. Sus investigaciones sobre percepción de colores tuvieron gran influencia en el desarrollo industrial de China, además de ser un aporte a la psicología de la percepción. Jing fue profesor visitante en Estados Unidos, en la Universidad de Michigan y en otras instituciones de alto nivel académico. Era un asiduo asistente a los Congresos Internacionales de Psicología, organizados por la IUPsyS y siempre ocupó un lugar de liderazgo en ellos. Era un hombre inteligente, amable y sencillo, muy bien informado acerca de lo que ocurría en el mundo de la psicología y con una gran capacidad de empatía con personas de culturas diferentes a la suya. En 1995 organizó la Conferencia Regional de Psicología en Guangzhou (China), bajo los auspicios de la Asociación Internacional de Psicología Aplicada (IAAP) y de la IUPsyS. Su logro organizativo

más grande fue el XXVIII Congreso Internacional de Psicología en Beijing (2004). Jing fue su Presidente y logró que este evento tuviera más asistencia que cualquiera de los Congresos Internacionales anteriores hasta ese momento, y un nivel científico altísimo, con participantes procedentes de todo el planeta. Un gran logro para China y para la psicología internacional.

Jing Qicheng comenzó su brillante trabajo en psicología en 1942 y durante 66 años fue el líder indiscutido de la psicología china. Posicionó la psicología en la Academia China de Ciencias. Reunió a su alrededor un grupo de jóvenes investigadores que han continuado su trabajo, entre ellos Kan Zhang y Buxin Han. Durante los años que siguieron a la llamada "Revolución Cultural" tras la muerte de Mao, la psicología y otras ciencias renacieron de sus cenizas. Trataron de recuperar un pasado importante, que había sido enterrado por razones políticas. Jing reinició la psicología en sentido moderno, con investigaciones de laboratorio, aplicaciones y mucho trabajo internacional. Fue el padre de la moderna psicología china, y también fungió como el gran puente con el resto del mundo. Sus investigaciones, trabajos organizativos, amor y respeto por la cultura china, defensa de la psicología científica, difusión de los aportes de China al mundo de la psicología, fueron centrales en la consolidación de la moderna psicología de China.

A Jing lo sobrevive su esposa (la profesora Wang), sus 3 hijos (antes de la norma de permitir un solo hijo), sus nietos, sus colegas, sus amigos, los investigadores del Ardila



Instituto de Psicología de la Academia China de Ciencias, sus colegas de la Unión Internacional de Psicología Científica y sus seguidores en todo el mundo.

Yo conocí a Jing hace más de dos décadas, en los Congresos Internacionales de Psicología. Fui su amigo y compañero en la junta directiva de la IUPsyS. Lo visité en Beijing. Competí (en buena lid) con él por la sede del XXVIII Congreso Internacional de Psicología, 2004, que fue finalmente otorgada a Beijing y no a Bogotá. Mis

colegas latinoamericanos y yo colaboramos en muchas formas con este Congreso. Invité a Jing a ser parte de mi libro *La Psicología en el Futuro*, y su entrevista para esta obra fue muy informativa. El libro se tradujo al chino y ha servido también para la internacionalización de la psicología.

Todos lamentamos esta gran pérdida para la psicología mundial y queremos que su legado permanezca, en esta época de la globalización de la ciencia.